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ПРОТОКОЛ  II  ВОТСКОЙ ОБЛАСТНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ РКП (б)  

 

                                                                                                 [12–14 июля 1921 г.] 

Заседание 12 июля 1921 г. 

От имени областного комитета РКП конференцию открывает в 7 час. 

вечера ответственный секретарь обкома тов. Барышников и предлагает 

избрать президиум. От имени делегации Ижевского уезда и Ижевского укома 

выдвигается список товарищей в президиум II конференции Вотобласти, 

который и проходит единогласно. В президиум избраны 5 товарищей: 

Наговицын, Пастухов, Агапитов, Фомин, Крутов и 2 технических секретаря: 

тов. Русинова и Лужбина.  

Президиум распределяет обязанности следующим образом: 

Председатель конфер[енции] – тов. Наговицын, т[оварищ] 

пред[седателя] – тов. Пастухов, секр[етарь] – тов. Фомин, члены президиума 

– тов. Крут[ов] и Агапитов. Почетными членами президиума единогласно 

избир[аются] тов. Ленин, Троцкий, Зиновьев. 

Конференцией избирается мандатная комиссия из 3-х товарищей: 

Короткова, Соковикова Леонида и тов. Ватолина. Избирается редакционная 

комиссия из тов. Крутова, Фомина, Барышникова. 

Товарищем Фоминым оглашается регламент, который принимается 

конференцией в следующем виде: 

1. Президиум избирается из 5 членов и 2-х технических секретарей по 

приглашению президиума. 

2. Заседание конференции происходит с 10 час. утра до 3 час. дня и с                 

6 до 10 час. вечера. 

                                                             
 Датируется временем работы конференции. 

 



3. Слово для докладчика – 1 час, содокладчику – 20 мин., 

заключительное слово – 15 мин., докладчикам с мест – 20 мин. 

4. Каждая группа делегатов с решающими голосами, насчит[ывающая] 

20 человек, может выставить своего докладчика. 

5. Ораторам предоставляется слово первый раз 10 мин., второй раз –       

5 мин. По каждому вопросу можно говорить только 2 раза. 

6. Личные заявления и внеочередные запросы, фактич[еские] замечания 

вносятся в письменном виде в президиум конференции и оглашаются по 

постановлению президиума вне очереди, запросы и заявления за подписью не 

менее 15 делегатов оглашаются немедленно, никакие прения по запросам и 

заявлениям не допускаются. 

7. Слово в порядке предложения вносится в письменном виде. 

8. Говорить к порядку допускается одному «за» и одному «против» не 

более 3 мин. 

9. По поводу предложения – одному «за» и одному «против» не более     

5 мин. 

10. По мотивам голосования дается 3 мин. после голосования.  

11. Все вопросы решаются простым большинством голосов. Слово по 

личному вопросу предоставляется в конце заседания. 

Конференцией принимается следующая повестка дня: 

1. Доклад о Всероссийской конференции РКП (большевиков). 

2. Доклад о работе IV Всероссийского съезда профсоюзов. 

3. Доклад обкома.  

4. Доклад контрольной и ревизионной комиссии. 

5. Доклады с мест. 

6. Организационный вопрос. 

7. Выборы: а) областн[ого] к[омите]та, б) ревизионной комиссии, в) 

контр[ольной] комиссии, д) представителей на пленум обкома. 



Конференцией принимается предложение послать приветствие 

Центральному К[омите]ту партии и исполкому Коминтерна (см. приложение 

к протоколу). 

По первому вопросу с докладом о работе Всероссийской конференции 

РКП (б) выступает тов. Матвеев, который указывает, что причина созыва 

последней партийной конференции  – объезд мест России тов. Осинским, где 

выяснилось, что места неправильно поняли новую экономическую политику 

Сов[етской] власти, отчего на местах начали возникать различного рода 

ненормальности и недоговоренности, даже в среде руководителей и 

ответственных работников. Поэтому и конференция вопрос экономической 

политики поставила во главу угла, раз и навсегда сказала, что новый курс 

экономической политики, как то: замена разверстки продналогом и роли 

мелкой промышленности и кооперации – есть мера для укрепления хозяйства 

Советской России. Вторым вопросом работы конференции – финансовая 

политика, где докладчик подробно останавливается на положении финансов 

России и указывает на ряд мер, какие были приняты конференцией в этой 

области. 

По докладу тов. Матвеева в прениях выступает ряд товарищей, как то: 

Крутов, Фомин, Чунарев, Галанов, Агапитов и др., которые указывают на 

причины перемены курса экономической политики и обращают внимание на 

то обстоятельство, что в Вотобласти нам придется очень внимательно и 

серьезно отнестись к данному вопросу. 

После прений по вопросу и заключ[ительного] слова докладчика 

конференция принимает следующую резолюцию: 

Заслушав доклад о работе Всероссийской конференции РКП 

(большевиков), II областная конференция РКП считает, что новая 

экономическая политика, намеченная X съездом РКП и проводимая 

Советским правительством, является действительно реальной мерой, 

                                                             
 Приложение в деле отсутствует. 

 



способствующей возрождению крупной промышленности в стране и 

гарантирующей укрепление пролетарской диктатуры в переживаемый 

переходный момент от капитализма к коммунизму. 

II конференция обращается ко всем организациям и ячейкам РКП 

Вотобласти [с призывом] способствовать проведению всех постановлений 

Всероссийской конференции, поставив во главу угла работу по укреплению 

кооперации, возрождению сельского хозяйства и кустарной 

промышленности. Только живое и деловое участие партийных масс в 

настоящий переходный момент даст возможность осуществить все 

постановления Всероссийской партконференции. 

После чего первое заседание конференции объявляется закрытым. 

 

Утр[еннее] заседание 13 июля 1921 г. 

Заседание открывается в 11 час. дня. Председательствует тов. 

Пастухов. 

На очереди доклад о работе  IV Всероссийского съезда профсоюзов. 

Докладч[ик] тов. Русинова останавливается подробно на постановлениях 

данного съезда, как то: отчеты ВЦСПС, ВСНХ, тарифная политика и 

снабж[ение] рабочих, роль союзов в настоящий момент нового 

хозяйственного строительства, роль союзов России по отношению к 

международному профессиональному движению, союзы и культ[урно]-

просв[етительная] работа, союзы и кооперация. 

Прения по докладу не открываются, принимается следующая 

резолюция: 

Заслушав доклад о работе IV Всероссийского съезда профсоюзов,            

II партконференция Вотобласти считает все постановления съезда вполне 

правильными и жизненными и со своей стороны признает, что проведение 

всех намеченных мероприятий в жизнь возможно только при активном 

участии партийных организаций на местах. 

Объявляется перерыв на 10 мин. 



После перерыва доклад обкома РКП. С докладом о деятельности 

обкома РКП с момента I областной конференции РКП до настоящей 

[конференции] выступает тов. Барышников. Переизбираемый обком, говорит 

тов. Барышников, работал 4 месяца. Он был избран I областной 

конференцией РКП, бывшей 27 февраля, которая заседала в начале 

образования Вотской автономной области как административной единицы. 

Указывает дальше на те задачи, которые были поставлены перед обкомом I 

областной конференцией: необходимость изжития военных методов 

руководства работой, широкое привлечение «низов» к партийному и 

советскому строительству и т. п. Отметив, что конкретные задачи 

выдвигались самой жизнью и мы вынуждены были их исполнять, тов. 

Барышников говорит о достигнутых видимых результатах работы обкома, 

приводя в подтверждение ряд цифр (подробный отчет в приложении). 

Конференция постановляет прения по докладу обкома открыть после 

заслушивания отчетов ревизионной и контрольной комиссий, докладов с 

мест. 

Тов. Лужбин дает следующую справку: ревизионная комиссия, 

состоящая из тов. Попова, Иутина и Стрелкова, за отчетное время ни разу не 

заседала, члены ее на конференции не присутствуют, а потому доклада быть 

не может. Контрольная комиссия I областной конференцией была избрана в 

составе тов. Попова Н., Барышникова Якова (Глазовск[ая] орг[анизация]) и 

Щемова Ив[ана] (Ижевская орг[анизация]), причем в Глазове постоянно 

находился только тов. Попов. Барышников же долгое время был в 

командировках, последнее время уехал даже совсем из Глазова в Ижевск, а 

тов. Щемов из Ижевска ни разу не приезжал. Материалы на имя контрольной 

комиссии обкомом передавались тов. Попову. Отчет контрольной комиссии 

на настоящей конференции обкомом предложено сделать тов. Попову, 

                                                             
 См. док. №  96. 
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которому о том было послано извещение 2 июля, но, по-видимому, он этого 

извещения не получил своевременно, т. к. ввиду пожаров сообщение с 

Глазовым было прервано, и на конференцию не явился. Протоколов 

заседаний комиссии в обкоме не имеется. 

Справка, данная тов. Лужбиным, конференцией принимается к 

сведению. 

Доклады с мест 

Доклад о состоянии Глазовской у[ездной] организации делает тов. 

Климов. Содержание доклада: Секретариат состоял из 2-х секретарей, но в 

апреле месяце 1 секретарь был отозван для заведывания областным отделом 

и до сих пор в уездкоме  1 секретарь. У к[омите]та был определенный план 

работы. Основная работа производилась по заданиям обкома: проведение 

беспартийных конференций, мобилизация на лесосплав (из задания на 25 

человек мобилизовано 18, т. к. больше давать было совершенно некого), 

мобилизация в тер[риториальные] кадры, в конце апреля и в начале мая 

проведение Недели кр[асного] пахаря. Май месяц был занят кампанией по 

перевыборам сельских и волостных Советов и комитетов (мобилизовано 

было для проведения 12 человек, перевыборы прошли удачно), выборами 

горсовета, в который прошло большинство коммунистов. Июнь месяц – 

созыв и проведение уездного съезда Советов. В конце июня вся организация 

была мобилизована для тушения пожаров, которые происходили в радиусе 60 

верст от железной дороги. 

 Агитработа. Заведующий агитотделом был перегружен советской 

работой, а потому руководил работой большей частью от нее. Вся работа 

происходила по заданиям обкома: курсы для демобилизованных, которые 

прошли небывало удачно, агиткампания в советские праздники, так, 

например, в 4-ю год[овщину] Февр[альской] рев[олюции] в городе проведено 

11 митингов, ряд бесед и субботников, а в уезде было устроено несколько 

                                                             
 Так в документе. Имеется в виду, что большее внимание уделялось не партийной агитации и пропаганде, а 

советским мероприятиям.  



торжественных заседаний и бесед. Для проведения первомайского праздника 

в уезд было послано несколько товарищей. Кроме кампании проведено в 

городе и уезде 64 митинга, 27 бесед, 8 лекций. 

Работа женотдела. Работа женотдела выразилась в созыве уездной 

беспартийной конференции, на которой было 90 делегаток, проведении 

Международного дня работниц, устройстве делегатских собраний. Во всех 

организациях есть заведующие работой среди крестьянок. 

Всего в уезде 13 организаций волостных, 5 железнодорожных,                      

1 деревенская, 1 при коммуне и 2 при сов[етских] учреждениях. Общее 

количество членов партии в Глазовском уезде 390, кандидатов 156. Из них в 

городе – 169 членов (сюда входят члены из деревень, где нет ячеек; 

разъездные работники, которых насчитывается 60 человек) и 38 кандидатов. 

В воинских коллективах – 70 членов и 45 кандидатов. 

Когда-то сильная Глазовская организация, заканчивая свой доклад, 

говорит тов. Климов, развалилась. Силы из волостей выкачаны все. Сейчас 

наблюдается массовый выход из партии, причины к тому – невнимательное 

отношение к ней высших организаций и бесцеремонная выкачка работников, 

т. к. наряды на мобилизацию работников, даваемые Вятским губкомом, 

выполнялись аккуратно, а с образованием Вотобласти были снова взяты 

лучшие работники и увезены в Ижевск. 

Доклад о Дебесской уездной организации (докладчик тов. Корепанов). 

Почти все работники вновь организованного Дебесского уезда взяты из 

волостей. Обком и др. организации работников не дали. В уездкоме 

постоянно работает 2 члена, технических работника – 2 переписчика. 

Организованы агит[ационно]-проп[агандистский] и женотделы. До сих пор 

не организован организ[ационно]-инструкторский отдел, т. к. нет человека 

для заведывания этим отделом. Все внимание уездкому пришлось уделить на 

должную постановку советского аппарата. Проведены следующие кампании: 

двухнедельник посевной кампании, Неделя красного пахаря, первомайский 

праздник, Неделя профдвижения и широкая кампания по разъяснению 



декрета о натур[альном] налоге. Женотделом открыто в уезде 6 ясель для 

детей. Всего членов и кандидатов партии в Дебесском уезде 212 человек, в 

городе – 81 человек. 

Доклад о деятельности Селтинского уездного к[омите]та РКП делает 

тов. Рябов (см. письменный доклад). 

 

Вечернее заседание 13 июля 1921 г. 

Заседание открывается в 6 час. 15 мин. вечера. Председательствует тов. 

Пастухов. 

Слово предоставляется тов. Ложкину, представителю Можгинского 

уезда, который дает отчет о работе Можгинского уездкома за время с 1 марта 

по 8 июля. Краткое содержание доклада: Уездком состоит из 7 членов. В 

настоящее время при уездкоме организованы: общий, орган[изационно]-

инстр[укторский], агит[ационно]-проп[агандистский] и жен[ский] отделы. 

Технических работников – 4 человека. Было за отчетное время 40 заседаний 

укома. Рассмотрено 54 организационного характера, 50 хозяйственных и 8 

советских вопросов.             В городской организации – 45 членов партии и 20 

кандидатов. Всего по уезду – 195 членов и кандидатов. Кампании проведены 

те же, что указаны предыдущими докладчиками.  

Дальше выступает с докладом о состоянии Ижевской организации и 

работе Ижевского укома тов. Агапитов (см. отчет), который указывает в 

начале своей речи на политическую сторону работ[ы] Ижевского уездкома.    

В этот период пришлось проделать большую работу помимо кампаний по 

засеву полей, по выборам городского Совета, по разъяснению и 

контрагитации против тех, которые надеялись взбудоражить массы, 

благодаря кронштадтской волынке. Всеми принятыми мерами укомом в этом 

отношении удалось разрядить атмосферу и предупредить рабоче-
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крестьянские массы от нежелательных явлений, могущих вспыхнуть в 

Ижевском уезде. Далее докладчик последовательно указывает на работу в 

разных отраслях, руководство как отделами уездного комитета партии, равно 

совучреждениями и профессиональными союзами. 

Вообще, работа Ижевского укома, если взять цифровые данные, 

выразилась в следующем: партийный состав членов и кандидатов Ижевской 

организации всего 1528, из них 155 женщин. Организаций волостных, 

городских и совучреждений –78. Проведено митингов, лекций, собраний в 

городе и уезде: лекций – 331, число слушателей – 26 319; митингов – 368, 

число слушателей – 60 595; бесед и собраний – 1 252, число слушателей –              

29 869. Проведено за этот период времени субботников – 18, участвующих в 

них коммунистов и беспартийных – 15 029, общее число рабочих часов –              

57 518. Командировано для проведения разных кампаний партийных и 

советских 113 человек. Связь с местами выразилась как с высшими, так и с 

низшими организациями в общих цифрах следующим образом: отчетов – 6, 

циркуляров – 423, инструкций – 34, ответов на запросы – 93 и ряд других 

разных переписок, в общем – 932. Рост организаций, т. е. организация новых 

ячеек, за истекший период выразился (как в городе, так и в уезде) в 

количестве 21. Литература, полученная непосредственно в уком,  

распределена в количестве 6 198 экз. Рост [количества] кандидатов по уезду 

за отчетный период времени выразился следующим образом: в городе – 161, 

прибыло в уезде – 93, всего – 254. Выбыло в другие организации членов – 

134, кандидатов – 35, всего – 169. Прибыло из других организаций членов – 

45, кандидатов – 9, всего – 54. Вот та, в главных и основных чертах, 

проделанная работа в Ижевской организации. Далее докладчик указывает, 

что интересующие[ся] подробной работой уездного комитета могут 

просмотреть специальный отчет-сборник, изданный Ижевским уездным 

                                                             
 В подлиннике значится 151. Сверено со второй копией протокола (ЦДНИ УР. Ф. 16. Оп. 1. Д. 11. Л. 5–5 

об.), в котором указана число 161. 



комитетом РКП ко II уездной конференции, который выслан для сведений и 

обмена во все уездные комитеты Вотобласти. 

Прения по докладам 

Тов. Крутов. Я такого бессодержательного доклада не слыхал. 

Контрольная и ревизионная комиссии не работали. Их нужно «высечь», ибо 

более безответственных людей не существует. В области советской работы 

масса ошибок. Организуют, например, 5 уездов, а нет сил для 2-х. Если уезды 

не думали о партийной работе, то в этом виноват обком. Роста членов партии 

нет. Эти факты говорят за то, что нужно подумать о будущем. Благодаря 

тому, что своевременно не был создан обпрофсовет, мы из Центра ничего не 

получили. Посевную кампанию провели самым скверным образом. 

Тов. Чунарев. Без поддержки «низов» никакой обком ничего не может 

провести. Дальше он указывает на неправильное отношение партии к 

беспартийным, так, например, в Якшур-Бодье существует ревком из-за того, 

что не прошел в исполком кандидат, выставленный ячейкой. В Дебесах при 

обследовании учреждений комиссией, посланной из области, с одного 

заседания были удалены ответственные беспартийные работники. 

Тов. Фомин. Ни одного протокола заседаний обкома не посылалось по 

уездам, так что мы не знали о работе обкома. Тезисы обкома поступали 

позднее, чем из Центра, и при том «жиденькие». Мобилизации обкомом не 

учитывались. Директивы были, но недостаточные. В общем и целом работа 

обкома, выражаясь вежливо, была слаба. 

Тов. Соколовский. В Вотобласти не было руководящего 

профдвижением органа. Из-за этого страдала работа. В Глазове покидают 

организацию члены партии, этого быть не должно. Нужно было бить тревогу. 

Докладчик Глазовского у[езда] сказал, что уездком в одно время намерен 

был исключить волостные ячейки за их неработоспособностью. Чья же в том 

вина? Докладчик Дебесского уезда сказал, что их женотдел открыл в уезде 

ясли, но, наверное, этот женотдел забыл вести политическую работу среди 

женщин. Задача будущего обкома – как можно шире развернуть работу. 



Объявляется перерыв на 5 мин. 

После перерыва по докладам с мест и обкома выступало еще                          

11 товарищей. Большинство, как и предыдущие товарищи, отмечало 

недостаток в работе обкома в области инструктирования мест, учета, работы 

в профсоюзах, среди национальностей, среди женщин и проч. Другая же 

часть указывала на необходимость общей поддержки в работе и на условия, в 

которых приходилось работать обкому и укомам. 

По окончании прений вечернее заседание объявляется закрытым.  

 

Утреннее заседание 14 июля 1921 г. 

Заключительное слово тов. Барышникова.  

Товарищи! Первым долгом я должен дать правильное освещение 

состояния глазовской организации, т. к. из прений вытекало, что как будто 

обком нарушил там работу. Ненормальное состояние организации 

объясняется отъездом областных учреждений из Глазова, т. к. там остались 

молодые члены партии. Будущий обком должен помочь глазовской 

орг[анизации]. Работы женотдела действительно не было, но потому, что там 

не было людей. Работой Можгинского уезда, за отдаленностью его, из 

Глазова обком достаточно руководить не мог и поручал это ижевской 

организации. 

Здесь упрекают, что обкомом было проделано больше советской 

работы, чем партийной. Причина ясна – наш организационный период 

соответствовал 1918 г., когда нужно было создать аппарат Советской власти. 

До конца [19]20 г. все партийные органы никакой критики не выдерживали. 

Это не ошибка, а неизбежность. Бездеятельны были ревизионная и 

контрольная комиссии, и в этом обвиняют обком. Кто же виноват в этом? 

Разве ижевская организ[ация] не отвечает за это? Отвечает, т. к. члены 

комиссии избирались конференцией. Критика тов. Крутова и Фомина – 

ребяческое выступление, безответственное выступление. Я уверен, что они 

будут в будущем обкоме. Мы, вынужденные уйти, посмотрим на их работу. 



Почему они, упрекающие нас, что мы не создали энтузиазма среди масс, не 

могли создать его в ижевской организации, насчитывающей 1 500 членов?! 

Мы вынуждены были учить, выделывать из ничего новых работников. 

Таково ли отношение к «низам» здесь? Нет. Много ли активных работников 

в такой громадной организации? Пустяки. Критиковать без основания – 

заниматься пустым делом. Ошибки возможны. Образование 5 уездов  – 

ошибка, говорите вы. И я тоже говорю. Но эта ошибка инициативной группы. 

В общем, кропотливо работая, обком при вышеуказанных условиях сделал 

все возможное.  

По докладу областного комитета и докладам с мест были выдвинуты               

2 резолюции. Первая тов. Барышникова, которая в основе своей говорит за 

признание работы областного комитета удовлетворительной, принимая во 

внимание то положение, при котором приходилось работать. За резолюцию 

тов. Барышникова получен 31 голос. 

Вторая резолюция, предложенная тов. Крутовым в следующей 

редакции, принята 46 голосами, против 31 и 1 воздержавшемся: Заслушав 

доклад областного к[омите]та и доклады с мест, конференция констатирует 

несогласованность обкома в своей работе, благодаря чему, несмотря на 

попытки обкома провести работу, последняя проведена не была. Что же 

касается мест, то несмотря на оторванность их от обкома, последние 

проявили максимум инициативы. По отношению же к контрольной и 

ревизионной комиссиям за полнейшую их бездеятельность конф[еренция] 

считает нужным  передать дело во вновь избранную контрольную комиссию 

для выяснения причин их бездеятельности. Все же недочеты в работе обкома 

разрешить и наметить определенный план работы в организационном 

вопросе. 

 

                                                             
 Далее зачеркнут абзац с кратким пересказом выше приведенного заключительного слова Барышникова. Не 

публикуется. 



Доклад мандатной комиссии (докладчик тов. Коротков). 

Присутствует: от Ижевской организации – 61 человек, Глазовской – 6, 

Дебесской – 9, Селтинской – 6, Можгинской – 8 / 29. 

С правом решающего гол[оса] – 90, с правом совещ[ательного] – 25, 

всего – 115.  Не явилось – 4. 

 [От] 

Ижевской 

организации 

[От] 4-х 

уездов 

Совещательный 

голос 

Всего 

Мужчин 54 28 23 105 

Женщин 7 / 61 1 / 29 2 / 25 10 / 115 

[Партийный] стаж: 

с 1905 по 1917 гг. 

4 н[ет] 1 5 

в 1917 г. 16 5 6 27 

в 1918 г. 10 8 2 20 

в 1919 г. 24 13 9 46 

в 1920 г. 7 / 61 3 / 29 7 / 25 17 / 115 

Возраст: 

до 23 лет 

 

14 

 

3 

 

9 

 

26 

до 30 [лет] 30 16 10 56 

до 40 [лет] 17 9 5 31 

свыше 40[лет] -/ 61 1 / 29 1 / 25 2 / 115 

Соц[иальное] 

положение: 

рабочих 

 

 

50 

 

 

6 

 

 

18 

 

 

74 

крестьян 6 16 4 26 

интеллиг[енция] 5 / 61 7 / 29 3 / 25 15 / 115 

Национальность: 

вотяков 

 

4 

 

7 

 

4 

 

15 

                                                             
 Текст доклада написан карандашом и подклеен к протоколу. 



русских 53 22 18 93 

других 

нац[иональностей] 

4 / 61 - / 29 3 / 25 7 / 115 

Образование: 

высшее 

 

н[ет] 

 

2 

 

н[ет] 

 

2 

среднее 13 12 8 33 

низшее 47 15 17 79 

малограмотных 1 / 61 н[ет] / 29 н[ет] / 25 1 / 115 

 

Выдача мандатов производилась правильно.  

Коротков 

14 июля 1921 г.  

Доклад единогласно утверждается конференцией. 

Организационный вопрос  (докладчик тов. Соковиков Леонид). Тов. 

Соковиков говорит, что наша партия абсолютно отрицает постоянные 

организационные формы, это всецело зависит от той обстановки, какую мы 

переживаем. Если страна переживала военную обстановку, то и партия в 

целом ставила разрешение вопросов по-военному. В настоящее время с 

переходом на мирное строительство в стране организац[ионный] вопрос 

нашей партии должен измениться. Если мы решали все вопросы чисто по-

военному, [то] этим самым не давали возможности широким массам членов 

партии решать тот или иной вопрос, сейчас эту ненормальность имеем 

возможность исправить путем вовлечения широких партийных [масс] в 

вопросы партийного строительства, для чего необходимо широко освещать 

тот или иной вопрос на общих собраниях, конференциях и откр[ытых] 

собраниях. Для широкого освещения того или иного вопроса необходимо 

вести работу в первичных партийных организациях – ячейках. 

                                                             
 В документе значится 90. 



Далее докладчик останавливается на нежелат[ельном] элементе, 

который влился в ряды партии, и зачастую получалось так, что работа 

тормозилась в той [или] иной организации, учреждении. Поэтому с особой 

осторожностью необходимо относиться при поступлении в партию, а для 

этого необходимо ответственность возложить на поручителей, и второе, 

вполне целесообразно признать пересмотр личного состава партии, что уже 

предпринято Ц[ентральным] К[омите]том. 

В своем докладе тов. Соковиков останавливается подробно на 

воспитании членов партии, [необходимо] усилить работу в ячейках, 

устраивать курсы ликвид[ации] полит[ической] безграмотности, партийные 

школы и т.д. Далее подробно останавливается на работе среди Союза 

молодежи, профессиональных союзов, женщин. 

По докладу тов. Соковикова слово предост[авляется] тов. Нижечик, 

Крутову, Рябову, Ложкину, Пастухову, Ленькову, которые в своих словах  

высказались о работе партии среди профессиональной организации, союза 

молодежи, женщин, воинских частей. После ряда прений  утверждаются 

следующие тезисы по организационному вопросу: 

Тезисы по докладу о партстроительстве 

С целью скорейшего проведения в жизнь решений и постановлений              

X партийного съезда о партстроительстве конференция считает 

необходимым выделение следующих положений, к проведению в жизнь 

которых должны быть приложены все усилия парторганизаций Вотобласти: 

1. С ликвидацией военной обстановки и перехода к более мирным 

условиям жизни партии предоставляется возможность к осуществлению 

принципов рабочей демократии в рядах своих членов, как то: выборность, 

обсуждение принципиальных вопросов на общих партсобраниях, отчетность 

выборных работников и проч. 

                                                             
 Название документа. Машинописный текст тезисов приложен к протоколу. 



2. При проведении всех мероприятий в осуществление принципов 

рабочей демократии парткомитеты должны строго следить за тем, чтобы 

всякое обсуждение вопросов носило характер деловой и ни в коем случае не 

выливалось в форму дезорганизованности, подрывающей авторитет 

руководящих органов. 

3. Принимая во внимание, что очередной задачей нашей партии в 

области работы среди широких беспартийных масс рабочих и крестьян 

является усиление теснейшей связи с последними с целью пробуждения 

интересов трудящихся и привлечения их к участию в государственном 

строительстве, конференция признает необходимым проведение в жизнь 

метода вовлечения и связи руководящих органов с массами путем устройства 

открытых собраний, устраиваемых как партийными, так и советскими 

органами. 

4. За последнее время в жизни партии, среди отдельных товарищей 

коммунистов и целых организаций наблюдается ослабление партийной 

дисциплины, халатное отношение к своим прямым обязанностям 

коммунистов, работающих в партийных и совучреждениях. Учитывая то 

обстоятельство, что переживаемый момент весьма серьезный и опасный для 

революции, конференция признает, что такое явление крайне преступно и 

недопустимо, и что к подобным явлениям должна быть самая крайняя мера 

пресечения, указанная как в уставе партии, так и постановлениях X съезда 

партии. 

5. Свидетельствуя еще раз, что наша партия до сих пор жила теми [же] 

интересами, что и весь пролетариат, наиболее чутко воспринимала интересы 

рабочего класса,  благодаря этому ведет за собой трудящихся, конференция с 

целью влияния на беспартийных признает первым условием осуществления 

постановления съезда о целостности и укреплении партии, недопустимости 

деления членов партии на рабочих, крестьян, интеллигентов, верхов и низов, 

старых и новых членов партии, молодых и стариков, военных работников и 

гражданских, профессиональных и советских (см. § 16 постанов[ления]            



X съезда партии о партстроительстве), считает единственно правильным 

различать членов партии лишь по степени их сознательности, преданности 

общему делу, политической зрелости, революционной опытности и 

готовности к самопожертвованию. 

6. С целью всестороннего ознакомления с работой парт[ийного] и 

сов[етского] строительства как в центре области, так и на местах, признать 

желательным перемещение работников с одной работы на другую, членов же 

партии, засидевшихся долго на одном месте и оторвавшихся от масс, снимать 

с занимаемых ими постов и ставить на менее ответственные, но 

непосредственно связанные с массами должности, в то же время 

конференция предлагает парткомам следить за выдвигающимися молодыми 

членами, которых по мере их индивидуальной способности выдвигать на 

более ответственные посты. 

7. Для достижения полнейшего уважения и доверия к партии со 

стороны истинных пролетарских трудящихся масс, в связи с большим 

наплывом желающих вступить в партию, нужно с чрезвычайной 

осторожностью отнестись к приему новых членов, в особенности к людям не 

рабоче-крестьянского происхождения и участвовавших в свержении 

Совет[ской] власти в дни восстания в разных местах РСФСР. 

Практические мероприятия 

8. В связи с расширением партийной работы в областном масштабе и 

необходимостью налаживания тесной связи с местами, координирования и 

учета работы, своевременного указания в руководстве конференция считает 

необходимым: 

а) состав обкома увеличить до 9 членов, 

б) регулярно, не менее одного раза в 2 мес., созыв расширенного 

пленума из представителей укомов, области и райкомов г. Ижевска, 

в) для точной информации и выработки очередных планов работ по 

разным отделам созывать совещания заведующих отдельными отделами 

парткомов. 



9. С целью инструктирования, обследования, практических указаний на 

местах парторганов уездов необходима посылка специальных комиссий во 

главе с одним из членов высшей организации, обследование должно 

производиться не менее 3-х раз в год. 

10. Исходя из опыта работы, что создание в уездах отдельных районов 

существенных результатов не дает, а наоборот, тормозит быстрое проведение 

различного рода мероприятий, свидетельствуя вышесказанное, конференция 

находит, что создание таковых нецелесообразно. В уездах, где имеются 

райкомы, немедленно раскассировать, признав за основу волкомячейки. 

Примечание: Райкомы г. Ижевска как крупные партединицы  

сохраняются, оставаясь в непосредственном ведении Ижевского укома. 

11. Для поднятия на должную высоту работы в обкоме и укомах, 

ведения повседневной работы, должны быть постоянные на основной 

службе, освобожденные от всякой другой работы, кроме партийной, 

ответственный секретарь, заведующие отделами и инструктора. 

Примечание: В укомах, где нет достаточного количества работников 

допустимо совмещение заведующих отделами, но лишь при условии, если 

технический аппарат может успешно выполнить все задания укома. 

12. Учитывая, что область крайне нуждается в опытных и теоретически 

подготовленных работниках, конференция вменяет в обязанность 

обполитпросвету, агитотделу принять все меры к открытию в самый 

кратчайший срок областной совпартшколы. 

13. Для поднятия культурного уровня и ликвидации 

политнеграмотности среди членов партии признать желательным во всех 

укомах открытие краткосрочных политкурсов и вообще усилить уезды 

политически подготовленными работниками. 

 

 

                                                             
 Здесь и далее примечания документа. 



О ячейках 

14. Усматривая, что часть ненормальных явлений, наблюдающихся в 

некоторых партийных организациях (выход из партии молодых членов, 

нарушение партийной этики и т.п.), является следствием слабой работы в 

ячейках, учитывая всю важность и трудность той работы, которую должна 

проделать наша партия в деревне, на фабриках и заводах при переходе на 

фронт труда и осуществления новой экономической политики, партийную 

работу в ячейках конференция признает ударной и вменяет в обязанность 

вновь избранному обкому в кратчайший срок определить задачи ячеек по 

категориям, взяв за основу постановления X съезда,  для постоянной работы 

и наблюдений прикрепить к ячейкам ответственных работников, возложив на 

последних ответственность за всю правильность работы данной ячейки.  

О взаимоотношениях с РКСМ 

15. Учитывая, что организация РКСМ в области недостаточно сильна 

как в смысле развития культурного и политического уровня членов, так и 

количественного, конференция, исходя из тех соображений, что помощь 

союзу есть помощь партии, находит необходимым провести в жизнь в 

обязательном порядке следующие мероприятия:  

а) установить тесную связь союза с руководящими органами партии 

через взаимное представительство,  

б) возложить на представителя РКП работу идейного руководства в 

РКСМ, 

в) влить членов РКП 20-летнего возраста в союз и обязать их работать 

наравне со всеми членами последнего,  

г) вменить в обязанность инструкторам РКП вести работу в 

организациях РКСМ на местах при командировках по указанию комитетов 

союза.  

                                                             
 Набранный курсивом текст в подлиннике не сохранился. Воспроизводится по копии протокола (ЦДНИ УР. 

Ф. 16. Оп. 1. Д. 10. Л. 8 об.). 

 



Примечание: Желательно, чтобы представители от РКП в РКСМ были 

заведующими агит[ационными] отделами. 

О взаимоотношениях с политпросветом 

16. Политпросвет должен быть органом, объединяющим всю политико-

просветительную работу, соединяющим ведению и распространению ее с 

целью обслуживания политического и экономического строительства. 

17. Политпросвет с его органами на местах должен вести работу под 

идейным руководством РКП, вся деятельность его должна быть пропитана 

духом коммунизма, и самое проведение идеи коммунизма должно составлять 

его основную задачу. 

18. Ведение практического выполнения заданий политпросветов 

должно быть тесно связано с парткомами. Вся агитационная работа среди 

беспартийных масс и Красной армии ведется политпросветом, причем 

аппарат и силы политпросветов должны также быть использованы и на 

поднятие уровня сознательности членов партии. 

19. Работа агит[ационно]-пропагандистского отдела укомпартов 

переносится исключительно в ряды членов партии с целью поднятия их  

сознательности по коммунистическому воспитанию, что же касается 

беспартийных масс, то за партией остается только руководство. 

20. Для осуществления идейного и практического руководства над 

политпросветами, чтобы аппарат политпросвета успевал бы выполнять все 

задания упар[т]кома и был в курсе всех мероприятий последнего, 

необходимо признать желательным, чтобы заведующие агит[ационно]-

пропагандистскими отделами парткомов были заведующими 

политпросветами.  

О работе [в] профсоюзах 

21. На основании постановления X съезда РКП идейное руководство 

профсоюзами партия проводит через коммунистические фракции последних, 

которые целиком подчиняются парткомам. 



22. В связи с переездом Вотобласти в Ижевск, в котором еще не создан 

обпрофсовет, конференция считает необходимым для непосредственного 

руководства профдвижением Вотобласти и сношения с ВЦСПС немедленно 

приступить к организации обпрофсоветов. 

23. Созданное организационное бюро конференция утверждает и 

вменяет ему в обязанность в ближайшее время выполнить организационную 

работу, после чего немедленно созвать областной съезд профсоюзов, где и 

наметить дальнейший план работ, как практического характера, так и 

организационного. 

Работа среди вотяков 

24. Принимая во внимание, что вотское население плохо знает 

русский язык или совсем его не знает и, кроме того, имеет особый быт и 

нравы, необходимо периодически созывать беспартийные конференции 

вотяков в волостях, уездах, области, а также и всевотские. 

25. Ввиду того что агитационно-пропагандистская работа среди 

вотяков считается ударной, коллегию агит[ационно]-пропагандистского 

отдела обкома пополнить, кроме входящих лиц по положению, еще                            

двумя представителями, знающими вотский язык, по назначению обкома. 

О субботниках 

26. Конференция находит, что субботники на будущее время можно 

признать нужными и необходимыми только тогда, когда они будут носить 

характер массовый, добровольный и по характеру общественно-полезный,  в 

проведении которых необходима всесторонняя подготовка, как со стороны 

качества самой работы, так и со стороны агитационной. 

Работа среди женщин 

                                                             
 Набранный курсивом текст в подлиннике не сохранился. Воспроизводится по копии протокола (ЦДНИ УР. 

Ф. 16. Оп. 1. Д. 10. Л. 9 об.).  
 Следующие далее 2 пункта тезисов «Работа среди женщин» (текст перечеркнут) и «О работе среди 

национальных меньшинств» вписаны карандашом на обороте листа. Текст плохо читаемый, с большим 

количеством правок. Перед публикацией сверен с копией протокола (ЦДНИ УР. Ф. 16. Оп. 1. Д. 10. Л. 10).  

 



Признавая очень важной работу среди женского пролетариата, 

конференция вновь избранному комитету поручает: 

а) усилить аппарат женотдела, б) преподать практические методы в 

работе среди женского пролетариата, взяв за принцип вовлечение женщин 

практически как в советскую, а равно и в партийную работу всевозможными 

методами и способами. 

О работе среди национальных меньшинств 

Агитотделу вменить в обязанность сорганизовать при отделе секции 

[для] непосредственного ими руководства, стараясь выделить по работе 

среди них соответствующих работников. 

Выборы областного к[омите]та партии 

Выдвинуто 2 списка с кандидатами в члены обкома: первый – от имени 

ижевской делегации и второй – от группы делегатов за подписью 15 человек. 

 

  Первый список Второй список 

1. Наговицын 

2. Пастухов М. 

3. Борисов 

4. Агапитов 

5. Шутов 

6. Крутов 

7. Комлев 

8. Фомин 

9. Гроздев 

 

Кандидаты: 

1. Соковиков Л. 

2. Собесский 

3. Ватолин 

4. Стрелков 

1. Наговицын 

2. Пастухов 

3. Борисов 

4. Барышников 

5. Матвеев 

6. Стрелков 

7. Рябов 

8. Леньков 

9. Гроздев 

 

Кандид[аты]: 

1. Русинова 

2. Симаков 

3. Кайгородов 

 

 

Результаты голосования: за список ижевской делегации – 61 гол[ос], за 

список груп[пы] делегатов – 21. Воздержавшихся от голосования – 1 человек. 



Избранными в областной к[омите]т РКП (большевиков) являются              

тов. Наговицын, Пастухов, Борисов, Агапитов, Шутов и кандидаты:                   

тов. Соковиков, Собесский, Ватолин и Стрелков. 

Выборы контрольной комиссии 

При выборах контр[ольной] комиссии выдвигаются также 2 списка: 

один от ижев[ской] делегации, другой – от груп[пы] делегатов. 

Первый список Второй список 

1. Ляус Мария 

2. Спиридонов 

3. Молин 

Кандид[аты]: 

1. Пастухова Ел. 

2. Клячин 

1. Шумайлов Вл. 

2. Соковиков 

3.  Клячин 

 

 

Результаты голосования: за список иж[евской] организации – 68 

голосов, против – 5, 1 – воздержавшийся. 

Избранными являются тов. Ляус Мария, Спиридонов, Молин;  

кандид[атами] Пастухова Ел. и Клячин. 

 

Выборы ревизионной комиссии 

В ревизионную комиссию проходят единогласно следующие тов.:  

Лужбин, Агапитов Евгений, Коротков Дм.; кандидаты Симонов и Килин 

Михаил. 

Выборы представителей на постоянный пленум обкома. 

Выбираются следующие товарищи: 

1. Семенов от Ижевского укома. 

2. Леньков от Ижевска (I район). 

3. Килин от Ижевска (II район). 

4. Семенов Ижевска (III район). 

5. Попов и канд[идат] Обухов от г. Глазова. 



6. Рябов от г. Селты. 

7. Медведев от г. Можга. 

8. Корепанов от г. Дебесы. 

Заключительное слово тов. Наговицына 

Тов. Наговицын в своем заключительном кратком слове указывает на 

ту обстановку работы, которая изменилась в связи с переездом области из               

г. Глазова в Ижевск. Задания области, какие на нее возложены, говорит тов. 

Наговицын, возможно выполнить только при условии, если у нас сильна 

будет организация нашей партии. Одной из сильнейших и крупных 

организ[аций] является ижевск[ая], которая в этой работе должна сыграть 

громадную роль. Находясь в г. Глазове, этом мещанском городе с горсточкой 

революцион[ных] товарищей, мы не могли руководить работой на местах, в 

настоящее же время это мы сможем выполнить. 

Здесь существует мнение у некоторых партработников, что Ижевск 

поглотит работу Вотобласти и задачи поднятия культ[урного] уровня 

отст[алых] масс области отойдут на задний план, т. к. Ижевск будет 

выполнять только свои специальные задания. Такое мнение ни на чем не 

основано, ибо если Ижевск хорошо всегда выполнял и выполняет 

возложенные задачи, то и сейчас он выполнит то, что на него возложено в 

связи с переездом области, а также и конференцией. Далее тов. Наговицын 

призывает работников с мест к дружной, сплоченной работе, которую 

возможно выполнить только при поддержке со стороны мест. 

Конференция заканчивает свою работу в 4 час. дня дружным пением 

международного гимна. 

Председатель  

Секретарь  

Члены презид[иума]  

 Технич[еские] секр[етари] Е. Русинова и Лужбин 

                                                             
 Подписи отсутствуют. 



Приложение 

Доклад о деятельности Селтинского уездного комитета РКП (б) за 

период от 18 февраля по 1 июля [1921 г.], т.е. от  I уездной 

партконференции до II уездной партконференции 

За отчетный период укомом была проделана следующая работа: 

I. Общий отдел 

Подотдел канцелярии 

1. Зарегистрировано по входящей № 269. Распределено по характеру 

переписки организационно-инструкторскому отделу – 20, заявлений и 

запросов – 45, следственные дела – 6, советские учреждения – 5, финансовые 

– 4, разные дела – 189. Всего – 269. 

2. Циркуляров получено 21, из областкома – 15, копии с циркуляров 

отдела управления областью  – 6, распоряжений – 18. 

Исполнение: 

1. Проведение трехнедельника. Были командированы товарищи из 

горорганизации, и также выработан план проведения такового. 

2. Проведение волостных и районных беспарт[ийных] конференций, 

каковые проведены членами горорганизации. 

3. Командировано в рабоче-крестьянский университет 12 товарищей. 

4. Проводилась агитация среди допризывников на тему: «Значение 

милиционной армии». 

5. Первомай проведен как в городе, так и в уезде членами 

горорганизации путем устройства митингов, демонстраций, в городе был 

парад, постановка спектаклей и экскурсии. 

6. О представлении сведений о работе женотдела. Не представлялось 

возможным, ибо женотдел свои функции не проявлял. Но все же 

проводились среди женщин всевозможные собрания, в городе был проведен 

митинг на тему «Замена разверстки натур[альным] налогом». Женотделы при 

волорганизациях организованы, но работа пока не проявлена активная. За 

                                                             
 Заголовок документа. 



исключением копкинской организации, где проводятся беседы, и есть 

надежда на организацию женщин и вербовку пролетарок-коммунисток. 

7. О выковке работников на местах. Для этой цели предполагается 

открытие школы политграмоты на 15 мест с 52-часовой программой. 

8. О переброске работников. Данное еще пока не проводилось, но 

предполагается. 

9. О командировании в школу низшего комсостава. Послано только          

2 товарища, т. к. в школу требовались проходившие 96-часовую программу 

военного обучения, на местах же таковых не оказалось, потому что на местах 

всевобуч не проводился. 

10. О проведении III конгресса III Коминтерна и годовщины 

всевобуча. Командировались тов. члены в уезд по проведению праздника. 

Проводились митинги как среди граждан, так же настоящее проводилось [и] 

среди допризывников, устраивались торжественные заседания, спектакли-

концерты. 

11. О присылке делегатов на областную партконференцию. 

Телеграфное распоряжение получено 4 июля с. г. и тотчас дано 

распоряжение по вол[остным] организациям на 7 [июля] созыв II уездной 

партконференции, о чем одновременно донесено области. II уездная 

партконференция состоялась означенного числа из представителей от 6 

организаций волостных и местной организации. Всего делегатов участвовало 

23 чел. 

12. Выпущено бумаг: 650.  

П[од]отдел финансовый 

Полученный циркуляр о ликвидации денежных касс сокомола 

приведен в исполнение, и союзы снабжаются деньгами укомом. Прилагается 

отчет о бюджете. 

 

                                                             
 Отчет в деле имеется. Не публикуется. 



II. Организ[ационно]-инструкт[орский] отдел 

Таковой начал функционировать с 15 мая. Велась работа чисто 

организационная. Внутри отдела все же, что было в силах, проведено в 

жизнь. Работа отдела проявлена в следующем: 

П[од]отдел информационный 

1. Митингов проведено в городе 48, бесед – 8, лекций – 10. 

2. В уезде проведено митингов 26, всего митингов проведено 74, бесед 

– 8, лекций – 10. 

3. Субботников в городе проведено 6, участвовало партийных 100, 

беспартийных – 30. 

4. В уезде проведено субботников неизвестное число, сведений не 

было. 

5. Общих собраний горорганизации – 20, заседаний укома – 14, в уезде 

общих собраний – 21, заседаний – 18. 

6. Партийных съездов – 2: расширенный пленум РКП (б) с 

численностью 16 делегатов и расширенный пленум РКСМ. Советских 

съездов 13 по разным отраслям. 

7. Союзов молодежи с городской орг[анизацией] – 5. Членов всего 91, в 

городе 27 членов,  уезде – 64. 

8. Выпущено циркуляров 6, воззваний – 5, распоряжений – 3, 

разработано планов – 3, инструкций – 1. 

Проведены укомом совместно с уполитпросветом курсы чтецкой 

повинности по волостям уезда. 

П[од]отдел учета 

1. Всего числится членов и кандидатов как в городе, так и в уезде 137. 

2. Членов городской организации – 53 человек, кандидатов – 36, 

активных – 9, менее активных – 21, рядовых – 59, итого членов и кандидатов  

гор[одской] организации – 89. 

3. Членов в уезде – 42, кандидатов – 6, активных и менее активных 

учесть не представлялось возможным, но в скорейшем будущем будет 



настоящее обследовано. Организаций в уезде  8, числится партийных в уезде 

– 48 человек. 

4. Исключенных – 1, выбывших в другие организации – 6 человек, 

умерших – 2 члена.  

5. Мобилизаций проведено две, на лесосплав мобилизовано 3 члена. 

6. Командировок по уезду с агитационной целью – 24, с 

организационной – 5, с ревизионной – 3, прочие – 11, всего – 43. 

Добавление: 

1. Связь с учреждениями ведется путем представительства, как то, 

представители имеются: отдел управуездом, УОНО, кооперация, 

уполитбюро, улеском. Что же касается  партийных, находящихся в отделах, 

то таковые имеются во всех отделах. 

[2]. Газеты и литература доставляются ненормально, а также радио 

совсем не поступает с 17 апреля с. г. 

[3]. Агитация о новой экономической политике проводилась. 

Особо выдающиеся стороны жизни организации за отчетный месяц: 

лесосплав, посевная кампания, борьба с труддезертирством, продналог, 

борьба с лесными пожарами, борьба с кумышковарением и пьянством, что 

стало замечаться в уезде, приняты меры к подбору материалов, каковые уже 

почти собраны. 

В связи с организацией отряда особого назначения и объявлением 

области на военном положении члены партии несут охрану города ночью, а 

также несли охрану арестного помещения жандармерии. 

Главный тормоз в работе – это минимальное количество работников в 

укоме, ибо технического [работника] нет ни одного, [так] что приходится 

работать технически, не исключая ни одного сотрудника. 

Население на местах относится к органам неудовлетворительно, 

настоящее создается на почве голода, но все же  ячейки на местах работают 

поскольку возможно. 

                                                             
 Так в документе. 



Отв[етственный] секретарь Рябов 

Зав[едующий] общим отделом 

 

ЦДНИ УР. Ф. 16. Оп. 1. Д. 9. Л. 1–21. Подлинник. Рукопись,  

машинопись; Ф. 16. Оп. 1. Д. 10, 11. Копии. Машинопись. Опубл.: Три 

комиссара: архивные документы повествуют… Хрестоматия / В.С. 

Хазиахметова, Э.Н. Утеева. Казань, 2018. С. 166–167 (заключительное слово 

И.А. Наговицына). 

                                                             
 Подпись неразборчива. 

 


